

# EL CASTELLANO

(CON CENSURA ECLESIASTICA)

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN

Año I.

TENDILLAS, 21

TOLEDO 27 DE AGOSTO DE 1904

SUSCRIPCIÓN

Semestre... 1'50 Año... 2'75  
Número suelto, 5 céntimos.

Núm. 32.

ANUNCIOS ECONÓMICOS

PAGO ADELANTADO

## El Centenario

### Isabel la Católica en Toledo.

Desde que el Sr. Conde de Cedillo emitió la hermosa idea de celebrar en el próximo mes de noviembre, el cuarto centenario de la muerte de la egregia Reina Isabel la Católica, se ha ido acogiendo y propagando con activo entusiasmo, en academias, universidades, ateneos y en las poblaciones que conservan recuerdos de la vida y reinado de aquella incomparable soberana; así como las que poseen monumentos que han dejado impresas, con caracteres de piedra, las huellas de su paso victorioso, en las titánicas luchas que tuvo que sostener, para legar á sus sucesores una patria grande, única é indivisible, en el territorio, en la religión, en la política, en la raza y en la etnografía. Ahita de fe, henchida de proezas, pletórica de ciencia y de arte, que derramó por toda la superficie del planeta.

Reinado venturoso, en el que desde la humillante decadencia en que vino á parar Castilla, bajo el cetro de los Juanes y los Enriquez, resurgió una nación grande, vigorosa y potente, abriéndose la esplendorosa Edad Moderna; que á no verse dificultada en su prodigiosa marcha triunfal, con las guerras de Flandes y sus consecuencias en lo político, con el protestantismo en lo religioso, filosófico y moral, y con el renacimiento pagano en el arte; asombra el considerar á donde hubiera llegado á parar la marcha progresiva, iniciada por la voluntad de aquella mujer insigne, cuando á pesar de dichas fuerzas retardatrices y luchando de continuo con ellas, llegó España á ser la portaestandarte de la fe, de la política, de la ciencia, del arte y, en una palabra, de la civilización del mundo.

Hoy, que han transcurrido cuatro centurias y no nos quedan de nuestras pasadas grandezas, más que halagüeños recuerdos, en medio de este frío utilitarismo, que atrofia y esteriliza hasta los más nobles sentimientos; rodeados de solitarias ruinas, fúnebre legado del revolucionario siglo XIX, levantemos nuestra deprimida frente, de entre los escombros de la España que se fué, recordemos nuestro glorioso abolengo y alentémonos con énfasis de esperanzas, para que ya que no seamos capaces de grandes empresas, seamos siquiera capaces de admirarlas y de honrar decorosamente la memoria de los que las acometieron y que nos señalaron el camino verdadero del engrandecimiento de la Patria.

Medina del Campo, Granada, Sevilla, Madrid y otras muchas poblaciones, que fueron objeto de las predilecciones de la gran Isabel I, se preparan á porfía á recordar su fallecimiento y los copiosos beneficios de que le son deudoras.

Tan sólo Toledo, la imperial Toledo, la cabeza de España, la predilecta de los Reyes Católicos, el asiento de su Corte, el centro radial de la actividad fecunda de aquella vigorosa trinidad motora, que se llamó: Fernando, Isabel y Mendoza. Toledo, tan solo permanece sorda é insensible, ante el universal concierto de remembranzas gloriosas; pero no muda: una patriótica voz se ha levantado entre nosotros, la de un noble toledano de linajuda estirpe, la del Conde de Cedillo, desde las columnas de EL CASTELLANO, en su número 9.º de 26 de marzo del actual año. Oigámosla todos: la Diputación, el Ayuntamiento, el clero, la milicia, los artistas, los poetas, los letrados, el comercio, la prensa y todos los elementos de vida de Toledo, y preparémos todos á honrar el nombre de Isabel la Grande, que con ello nos honraremos á nosotros mismos.

Aquí están en la historia de la Legislación Española, las leyes promulgadas por las famosas cortes de Toledo de 1480; aquí patente y gemebundo el grandioso monumento de San Juan de los Reyes, joya la más preciada del altivo, espléndido y adilgranado estilo ojival

florido, en su último período; voto cumplido por la gloriosa batalla de Toro, que aseguró en el trono á aquella magna Princesa, y que eligieron ella y su ilustre consorte para su panteón, hasta que después de la conquista de Granada variaron de pensamiento. Templo magnífico, representante de las felices concepciones y divinos ensueños de la Reina, tan gallardamente interpretados por el genio inmortal de aquel gigante del arte, que se llamó Juan Guas.

Tiempo es todavía de pensar en algo digno de la conmemoración del día 26 de noviembre de 1504, en el que entregó su alma dichosa al Criador, la piadosísima y enérgica madre, más que reina de la soberbia raza española.

Recabar de los Poderes públicos la pronta restauración del templo de San Juan de los Reyes, celebrar exequias fúnebres en dicho día y en el referido santuario, con toda la posible magnificencia; certámenes literarios y artísticos, procesión cívica, limosnas á los pobres y otros muchos medios se podrían excogitar, por personas y comisiones competentes, bajo la dirección de las autoridades y las inspiraciones de la prensa local, sociedades y centros docentes, que pronuevan un público testimonio de respetuosa admiración á la memoria de aquella egregia señora.

Con ello, dará Toledo una prueba elocuente de que todavía posee nobles corazones que palpitan al impulso de grandiosos ideales.

MANUEL CASTAÑOS Y MONTIJANO.

## “LA LÁMPARA DEL SANTUARIO”

Al estampar este título, no me refiero precisamente á la lámpara que arde constantemente delante del Santísimo en todos los templos y capillas en donde mora el Señor de la tierra y de los cielos. Pero hay tantas semejanzas entre la lámpara de que voy á hablar y la lámpara del Santísimo.

¿En qué consiste ese dulce encanto que tiene esta última para todo corazón que sabe adivinar el símbolo de las cosas materiales y los sublimes geroglíficos de la sagrada liturgia de la Iglesia? Ese encanto es el encanto de lo misterioso, es el encanto del amor.

La lámpara esparce amorosamente dulce resplandor en torno del tabernáculo; pero del fondo del Sagrario se reflejan también en cierto modo sobre la lámpara yo no sé que destellos del misterio de amor que allí se encierra. Y ambos amores, el que en el tabernáculo anida y el que representa la lámpara, embalsaman la atmósfera del presbiterio con ese indefinible encanto que es tanto más de notar cuanto mayor es la goledad y el sosiego. Pero tal encanto desaparecería si la luz de la lámpara se apagase, porque esa luz es, por decirlo así, la callada y amorosa voz que dulcemente nos habla del misterio inefable que allí reverencia y adora el corazón. Si la lámpara no ardiese, ¿quién iba á adivinar la presencia de Jesús Sacramentado?

Es por lo tanto la lámpara un centinela ó heraldo del Santísimo, centinela puesto allí por la Iglesia para advertir á los fieles la Real presencia de Su Divina Majestad Sacramentado. Pero además de heraldo y centinela de honor, es símbolo y espejo del amor que debemos á Jesucristo en el Sacramento del altar.

Es el amor que esta lámpara simboliza amor modesto, amor reverente, amor constante y amor único.

Es ella en efecto tan modesta, que su luz no se parece en nada á las luces brillantes, esplendorosas y magníficas que forzosamente atraen sobre ellas mismas todas las miradas de los asombrados ojos. La luz de la lámpara es luz sosegada y tenue. Su voz no se escucha á sí misma, es voz que sólo habla para señalar calladamente el sitio en donde mora Jesucristo Sacramentado. No es voz que á sí misma se predica, es luz que á sí misma se hace sombra, y sólo quiere alumbrar la puerta y los aledaños del Sagrario.

Quando las naves y los altares del templo se iluminan con mil luces,

«la fiesta honrando de solemne día con los sonos del órgano y salterio.»

y el ostensorio ó la custodia parecen en medio del Santuario un sol ó un ascua de oro— tampoco se fija entonces nadie en la pobre lámpara; la cual, sin embargo, sigue ardiendo igual que siempre, porque su amor es tan fino y constante como humilde y modesto.— Parece que entonces goza en ocultarse y en ver que honran tanto á su amado dueño.

Es tanta por otra parte la reverencia que guarda á su Señor, que siempre se mantiene la lámpara á respetuosa distancia del Sagrario. Pero el amoroso afán que la consume, no la deja separarse mucho de aquel fuerte íman y dulcísimo reclamo que la atrae. Si la lámpara del Santísimo hablase como nosotros, á buen seguro que en su humildad diría reverentemente como San Pedro:

—Recede, á me Domine.... Apartate de mí, Señor.

Pero con la misma fe y con el mismo amor que el fervoroso Apóstol, también diría.

—Mas ¿á dónde, Señor, iré sin Ti? Tú solo tienes palabras de vida.—*Bonum est nos hic esse.* Oh, qué bien se está cerca de Ti.

Y allí está efectivamente siempre: de día, de noche, á todas horas, en todo lugar donde Jesucristo esté sacramentado.

Quando los fieles y los ministros del altar salen del santuario, ella se queda allí; cuando las armonías del órgano callan y las voces del coro ya no cantan, ella sigue latiendo de amor; cuando las demás luces se apagan, ella sigue luciendo; cuando las puertas del templo se cierran, y las sombras y la soledad le invaden, ella sigue con los ángeles haciendo compañía al Divino Prisionero, que es el verdadero corazón del santuario.

En resolución: la humilde, la modesta, la solitaria y enamorada lámpara no vive para sí misma, ni para iluminar al templo, ni para alumbrar reliquias, ni para honrar á los ángeles, ni para hacer la corte á ningún santo: sólo vive para Jesucristo Sacramentado, á quien única y enteramente está para siempre consagrada. Él es su único norte, su único íman, su único amor, su vida, su Dios y todas sus cosas; lo mismo ayer que hoy y que mañana; lo mismo en Europa que en Asia y allende los mares; lo mismo bajo las bóvedas del Vaticano y de nuestras Catedrales, que en los hospitales y lazaretos y leproserías, y bajo el tal vez apollillado techo de la más pobre Iglesia de aldea.

¡Oh hermoso símbolo de amor; de amor modesto, de amor reverencial y de amor ardiente, constante y único!

\*\*\*

Tal es la lámpara del Santísimo.

¿Cuál es la otra Lámpara del Santuario á que este artículo se refiere?

Ambas tienen el mismo nombre, porque ambas tienen el mismo fin. Lo que la primera simboliza, la otra intenta realizarlo, y por cierto que lo realiza maravillosamente.

La Lámpara del Santuario es una revista mensual, que como echarán de ver á tiro de ballesta los que esto lean, no es del linaje de los rotativos, ni órgano, por lo tanto, ni clarinete ni trompeta de ningún Gasset ó Canalejas, Romanones ó Lerroux.

Hé aquí el esbozo que de la misma hacía en el Congreso Eucarístico de Lugo el Ilustrísimo Sr. D. José María Caparrós, Obispo de Sigüenza, que durante muchos años fué uno de los principales redactores de esta revista:

«Fundada el año de 1870 por un hijo ilustre de Galicia, por D. Luis de Trelles y Noguero (que en paz descanse), encierra en los tomos publicados una abundantísima preciosa enciclopedia de Teología moral, Liturgia, Patristica, Poesía y Arte eucarísticos, digna de ser consultada. Quien quiera saber cuanto se ha hecho humilde y calladamente en honor y gloria del Santísimo Sacramento por los españoles, que registre la colección de La Lámpara del Santuario.... La misma existencia de esta revista es un prodigio; porque si conociérais como yo su vida íntima, y la hubiérais visto cien veces á

punto de perecer, cuando por falta de recursos, cuando por carencia de redactores, y sin embargo, levantarse siempre con el favor de Dios y por obra exclusiva de su amorosa providencia, diríais, como yo digo, que La Lámpara del Santuario tiene grandes destinos que cumplir.

Órgano en el estadio de la prensa del Centro Eucarístico de España y de los Centros eucarísticos diocesanos, y siendo éstos, como hemos visto, los factores del movimiento eucarístico en nuestra Patria, ha de reflejar la revista en sus columnas todo lo hermoso y edificante que ese movimiento en sí encierra.

Nobilísimos ejemplos de virtud; admirables actos de piedad; estudios profundos de nuestros teólogos y místicos; acentos inspirados y sublimes de nuestros poetas; crítica racional y cristiana de nuestros historiadores; filigranas y primores de nuestros artistas...., en una palabra, cuanto el hombre puede expresar como tributo de adoración y homenaje á la Hostia Sacrosanta, todo eso puede ser el contenido de la revista La Lámpara del Santuario.» (1).

\*\*\*

Tal es La Lámpara del Santuario.

Ella ha propagado fervorosa y casi heroicamente en España el Culto continuo á Jesús Sacramentado, y millones de comuniones anuales en desagravio á Jesucristo son actualmente el fruto de tan fervorosa propaganda. Ella encendió la chispa de los Centros eucarísticos de España, hoy tan florecientes, y organizó y difundió y casi gobernó, no solamente esos Centros, sino también las obras eucarísticas en que los mismos se ocupan santamente. El fundador de La Lámpara fué también fundador de la asociación de Camareros de Jesús Sacramentado, institución, por lo tanto, genuinamente española. La misma Lámpara ha sido y es, y con la gracia de Dios seguirá siéndolo, el más fervoroso apóstol de la Adoración nocturna, que es la reina de todas las obras eucarísticas de estos tiempos. Es finalmente La Lámpara del Santuario, como se ha visto, el periódico oficial del Centro eucarístico de España y de todos los demás centros diocesanos; y en los números de esta revista se contienen, amén de otras muchas cosas, todos los curiosos y edificantes datos, noticias y amenas relaciones eucarísticas de nuestra Patria, viniendo á ser las páginas de La Lámpara el más nutrido y sabroso centón eucarístico que en España se publica.

\*\*\*

¡Tres pesetas cuesta al año la suscripción á esta revista! Y por tres pesetas logra coleccionar el suscriptor, al cabo de los doce meses, doce flamantes números (algunos de ellos con más de 50 páginas), que juntos forman un hermosísimo ameno tomo en 4.º mayor, en donde se refleja toda la propaganda, todo el fervor eucarístico, todo el amor de nuestra España al Santísimo Sacramento.

Para gloria de tan soberano misterio y para honrar con lo poco que valemos á Jesús Sacramentado, tenemos á gala el recomendar esta revista á los lectores de EL CASTELLANO (2).

La devoción al Santísimo Sacramento es el más fiel espejo y el más verídico barómetro de la fe. Tanto mengua ó se acrecienta la Fe y la vida cristiana en el hombre y en las familias y en los pueblos, cuanto menor ó mayor es la devoción que profesan á Jesucristo Sacramentado.

En Jesucristo y sólo en Jesucristo está la verdadera restauración de la Sociedad. Este es el lema y todo el programa de Nuestro Santísimo Padre el Papa Pío X: INSTAURARE OMNIA IN CHRISTO. Este será también el nuestro.

J. MARÍN DEL CAMPO.

Mora de Toledo 24 de Agosto de 1904.

(1) Crónica del Congreso de Lugo, página 101.

(2) Las suscripciones pueden hacerse en la administración de la revista (Flor Baja, 22, principal, izquierda, Madrid), ó en Mora de Toledo, dirigiéndose al autor del artículo.

## A LA PRÁCTICA

Después de trazados y reproducidos desde estas mismas columnas los dos artículos en que, primero el Conde de Cédillo, con su indiscutible autoridad y competencia, y después nuestro distinguido amigo el arqueólogo y literato Sr. Castaños, se ocupan de la conveniencia de celebrar de una manera digna el centenario de aquella celeberrima mujer, tan grande por sus virtudes como admirable por sus singulares dotes de gobierno. Isabel la Católica, no nos queda otra cosa que preguntar a cuantos sientan amor por Toledo, si su pasividad llegará al punto de no dar señales de vida en un asunto que de manera tan evidente reclama la manifestación pública y solemne de nuestra gratitud.

Creemos que para ello no sea necesaria la evocación de hechos que vengán a ser como acicate que nos saque de nuestra habitual apatía, ni será precisa la relación de fechas que despierten en nuestra alma el reconocimiento por los beneficios que nos legaron; pues a mas de que insinuados quedan por los dos ilustres escritores que nos precedieron, holgarían completamente aquí, donde la historia y el arte, en páginas de oro, nos lo recuerdan a diario de manera irrecusable, a menos que no cerremos los ojos.

La vida se manifiesta por el movimiento, y la de un pueblo es tanto más lozana cuanto más empeño pone en mostrar actividad y patentizar su ilustración, dotes que, convenientemente manejadas, conducen a los pueblos de triunfo en triunfo hasta llegar a merecer el dictado de grandes en la historia. Así, pues, si nosotros ahora figuramos en el general movimiento con que gran parte de España celebrará el centenario de la Católica Isabel, habremos dado una prueba de nuestra vida y de nuestro poder; de otra suerte quedaríamos una vez más arrinconados en el camino del progreso, y con razón se nos motejará, no ya de indiferentes ó abandonados en aprovechar los medios de nuestra prosperidad, sino de ineptos ó inútiles, y seremos mirados como un estorbo por los que, más diligentes y aplicados que nosotros, nos juzgarán una remora para el adelantamiento social.

Todas las poblaciones, aún sin tener los motivos de gratitud que nosotros debemos tener en la ocasión presente, miran esta clase de acontecimientos con la importancia que realmente alcanzan, y procuran celebrarlos y encomiarlos, no sólo porque así lo reclaman los dictados de la nobleza, sino porque en ello encuentran muy razonable motivo para hacerse célebres, adquirir renombre y hasta acumular riqueza.

¿Seremos nosotros los únicos que no lo hagamos así? ¿Los que permanezcamos sumidos en esta pereza que nos aniquila y abandonados a la inercia, como seres desposeídos de vida? Allí veremos.

Con gusto fijáramos aquí algunas notas generales para el gran programa de fiestas que de manera digna sirvieran para celebrar uno de los centenarios más dignos de ser celebrados; pero esto debemos hacerlo todos y contribuir cada uno con su competencia, sus conocimientos ó su ilustración al mayor esplendor de esta gran solemnidad.

La prensa local tiene la palabra. EL CASTELLANO, en su humilde poder, está dispuesto, en esto y en cuanto sea de evidente utilidad para Toledo, hasta donde alcancen sus fuerzas.

## NUEVO FILÓSOFO

Bien dice el refrán, que «nadie siente morir por la falta que haga.» Dias pasados falleció el filósofo Urraburu, dejando á la posteridad una obra monumental de Filosofía, que llamará la atención de los sabios; pero aunque hubiera muerto sin producir escrito alguno como fruto sazonado de su gran talento, no tendríamos motivo para entristecernos; porque apenas dejó de existir ese filósofo, aparece como astro de primera magnitud, en la Puebla de Don Fadrique, el Sr. Salvat y Font, genio filosófico llamado á eclipsar las más grandes lumbreras de la ciencia.

Salvat y Font se da á conocer en *La Idea*, periódico que publica todo género de delirios, con tal que los escriba un republicano; y Font es republicano, y viene á desarrollarse en sus lectores una república cerebral, es decir, una revolución filosófica que cambiará en cuatro dias el aspecto del mundo. Todavía hay manicomios para los telegrafistas del encéfalo, y de ese modo podemos respirar sin preocupaciones.

Salvat y Font no debuta andando por las ramas, sino que se va derecho al bulto. «Célula espiritual» que puede «desaparecer

al menor ataque paráltico», «incapaz de formar conocimientos inmateriales abstractos», que para pintar en el cerebelo montes de plata «toma los montes y la plata», y los hace correr por las «líneas telegráficas de los órganos de sus sentidos», para lograr como resultado mágico la adición (con dos ces), y la sustracción, que él llama conocimiento, dáse prisa, como el asno que lleva mucha carga, por soltar una nueva teoría, una portentosa teoría sobre la naturaleza del alma; y zás, ahí queda eso.

Ahí queda eso, que no puede denominarse por un filósofo, sino por un médico, porque es un caso morboso; ahí queda eso para que lo recoja *La Idea*, que no debe andar sobrada de plumas, cuando admite en sus columnas accidentes que debe tratar la patología; ahí queda Font exponiendo á *La Idea* á que la desplumen más todavía.

«ALMA», titula Font su trabajo, y en verdad que se necesita alma para escribir en menos de sesenta líneas mas de sesenta barbaridades. Si Font supiera lo que dice, entablaríamos una discusión con él, pero es imposible que lo sepa; es imposible, y lo decimos sin perjuicio de escena; porque imposible es que sepa lo que dice quien afirma que el alma es mortal, porque cuando «deja de existir un ser desaparece el conocimiento antes que la materia». Font no sabe lo que dice, porque no puede saberlo quien habla de «células espirituales»; porque no puede saberlo quien afirma que «el alma desaparece al menor ataque paráltico»; porque no puede saberlo quien afirma que por ser la materia la primera en el proceso fisis-psíquico del conocimiento del mundo sensible, la materia es el alma, el origen del alma; porque no puede saberlo quien afirma que «la idea es la forma de la materia»; porque no puede saberlo quien afirma que «lo que vemos en nuestro alrededor es objeto, materia dispuesta siempre para ser conocida», y hace al mismo objeto, á la misma materia *conoscible*, sujeto *conociente*.

Pero en fin; basta, basta; sólo leer el cólico filosófico de Salvat y Font expone á contagiarse en «la estación central» del conocimiento.

Si á Font le estorba el alma que la deje, que otros antes que él ya la dejaron; que la deje en paz y no se empeñe en ver por los ojos de la cara ni por telégrafos Marconi cosas tan delicadas. ¿O es que Font aprendió sus filosofías enguerradas del Jefe conspirador de los unitarios, del Jefe indiscutible de los republicanos españoles? Colega *Idea*, es la filosofía de Font la que contiene la doctrina oficial, el concepto sublime de que nos habló Ud. en cierto número, aquel concepto singularísimo que Salmerón tiene del alma humana? Ya sabe que Font dice que los hombres tenemos igual destino que los perros, vivir unos cuantos días y acabarnos luego para siempre. ¿Y para eso hace falta que venga la república, ni hemos menester sistema alguno de gobierno, y nos damos malos ratos en discusiones sobre cuál será mejor, si lo único útil, según la teoría de Font, sería tendernos á la bartola, gozar á nuestras anchas y tomarnos como única molestia hacernos por la fuerza dueños de lo que el prójimo tenga, aunque sea Costa, Salmerón y adláteres, si así nos agrada ó lo necesitamos?

¿Para qué publica esas atrocidades *La Idea*?

FERNANDO DE LECÉA.

## Waldeck-Rousseau.

Sin duda los perseguidores de la Iglesia, consejeros del libre pensamiento, tienen poca confianza en sus doctrinas, porque cuando llega el momento crítico las abandonan y, con muy buen acuerdo, suelen volver al seno de la Iglesia, buscando en ella la tranquilidad de su conciencia y pidiéndole la paz para su alma.

Esto ha hecho Waldeck-Rousseau, el cual contaba entre sus íntimos amigos al insigne P. Maumus, de la Orden de Predicadores, el cual, viéndose en peligro de muerte al que antes había sido declarado perseguidor de la Iglesia, le aconsejó la conveniencia de confesarse y Rousseau lo hizo con el mismo Padre, con la satisfacción del que se alivia de un gran peso.

En sus últimos momentos fué llamado á toda prisa el abate Guilbert, el cual, encontrando al ex presidente ya sin el uso de la palabra, le absolvió *sub conditione*, le dió la Extremaunción y recitó las oraciones de los agonizantes. A poco entregaba el enfermo su alma á Dios en el seno de la Iglesia católica, según afirma *Le Goulois*.

Después el impío Combes ofreció á la familia que haría las exequias nacionales á condición de que los funerales serían exclusivamente civiles, lo cual ha sido rechazado

por los parientes del finado y juzgado en Francia con toda severidad.

Las funerales, por tanto, han sido católicas y la cruz de Cristo, colocada sobre el pecho yerto del que fué llamado «el hombre de la tercera República», por las manos de una cristiana y amantísima esposa, extiende hoy sus brazos protectores sobre la tumba del que en vida fué perseguidor de la Iglesia.

¿Quiera Dios apiadarse de él y que las oraciones de los católicos aprovechen á esta alma arrepentida!

CONGRESO HISPANO-AMERICANO

## CONGREGACIONES MARIANAS

El Comité Ejecutivo del Congreso Hispano-americano de Congregaciones Marianas convocado para fines del próximo Noviembre en Barcelona, sigue recibiendo gran número de adhesiones.

Las Congregaciones convocadas van respondiendo con entusiasmo creciente al llamamiento del Comité. La de Bilbao ha publicado un caluroso manifiesto en pro de la anunciada asamblea, y abierto un concurso sobre algunos temas entresacados del Cuestionario del Congreso, proponiéndose presentar á éste las Memorias que en dicho concurso preparatorio resulten premiadas. La de Valencia confía promover ella sola un *mínimum* de 200 adhesiones.

Igualmente lisonjeras son las noticias de la América latina, en especial la Argentina, Uruguay y Méjico, sabese que vendrán amen de gran número de trabajos y adhesiones, muchos congresistas personalmente, á lo cual sin duda contribuirá la rebaja de un 40 por 100 en el precio del pasaje que en beneficio de los procedentes del Nuevo Continente ha concedido la Compañía Transatlántica.

EL CASTELLANO se asocia con entusiasmo á este bello movimiento religioso, y desea el más brillante resultado al anunciado Congreso.

## MISCELÁNEA

«Oros son triunfos». — *La Idea*, en su último número, toca las castañuelas por el triunfo que dice haber obtenido con la Colonia Escolar organizada por el Concejo, y pareciéndole poco el ruido de sus instrumentos, nos invita á que también nosotros toquemos el bombo y los platillos, haciendo coro á sus alegrías.

¿Cómo quiere *La Idea* que seamos músicos de sus fiestas, si por tocar el clarinete al iniciarse el pensamiento de organizarlas se nos amenazó con embutirnos la boquilla de ese instrumento entre las muelas? Quita, quita; no hemos quedado para bailes macabros.

Y sobre todo, ¿no dice el colega que «la alegría íntima del triunfo corresponde en primer término á los republicanos»?

Pues que se toquen y se bailen ellos.

Pero es el caso que esos triunfos, si se ven por ninguna parte, ni caso de existir se deben á los republicanos, ni son apetecibles si han de producir el resultado que predice *La Idea*.

¿Dónde está el triunfo de los republicanos, si no era ese el carácter de la Colonia Escolar, ni ésta se llevó á efecto con recursos precisamente republicanos, ni estuvo dirigida por republicanos exclusivamente; puesto que por confesión del colega «se ha hecho con el esfuerzo de todos» «se acordó por el Ayuntamiento», por él se ha subvencionado y ha estado dirigida por personalidades citadas por *La Idea*, que no militan en el republicanismo, y son netamente cristianas?

Pero ¿saben ustedes el gran resultado de la Colonia Escolar, según predice *La Idea*? Pues es un resultado que mete miedo, un resultado asombroso, fecundísimo, bárbaro.

El resultado de la Colonia Escolar es ó será formar chiquillos aviesos, díscolos, sublevados, es decir, «¡una generación rebelde!» Eso dice *La Idea*.

¿Y para eso han mandado los padres á sus hijos al Sardinero? ¿Para hacerlos una generación de rebeldes? ¡Pobres padres y pobres hijos! Eso da de sí malos olores....

«Tapa, Jorge. Oros son triunfos.»

Estadística. — Es muy elocuente la que transcribimos tomada de una revista científica en que colabora un Médico notable, á cuyas observaciones se debe. Dice así:

«De 312 familias desavenidas, conté 320 que nunca iban á Misa los domingos.  
De 417 jóvenes, deshonora y causa de desespera-

ción para sus familias, solamente 12 frecuentaban la Iglesia.

De 23 banqueros que hablan quebrado, ni uno sólo iba á Misa.

De 40 establecimientos de comercio que abren en domingo sus puertas, ni 10 prosperan realmente.

De 25 hijos que no tienen corazón para sus ancianos padres, 24 no han vuelto á cumplir con la Iglesia desde que hicieron la primera Comunión.

Tal es el fruto de 20 años de observaciones.»

Si habrían ido esas gentes en Colonia escolar inclinada á la rebeldía?

Conste que ni miramos mal las Colonias escolares, ni á los niños que las componen, ni á los padres que dejan sus hijos para formarlas. Lo que combatimos, lo que miramos con encono es si el propósito de algunas de ellas persigue corromper el corazón de la juventud, predisponiéndole á la rebeldía contra Dios, la Iglesia, la ley, el orden, porque entonces harían tuantuelos de estadística. Nada más.

\*\*

Tómbolas arzobispales. — *La Idea*, que se dedica ahora a inventar términos rimbombantes y fraseología trapería, llama *tómbolas arzobispales* á ciertas obras de genuina caridad, iniciadas y mantenidas por Su Eminencia el Cardenal Primado en beneficio de los menesterosos de Toledo.

Y vea Ud. por dónde nos entra á nosotros el deseo de tocar toda clase de instrumentos músicos para que nos oigan en Toledo y fuera de Toledo pregonar un sabroso comentario.

¿Quién merece el aplauso de los pobres, el que con tómbolas les proporciona una ración de pan, unas varas de tela para abrigo y algunos reales para aceite, ó el que impone contribuciones semanales para alcanzar el triunfo de Salmerón y otros mayestáticos por el estilo?

Las tómbolas arzobispales tienen solo una fórmula diciendo al pobre: Toma.

El impuesto republicano tiene su fórmula también diciendo á todos: Daca.

Entre tomar y dar hay alguna diferencia. Salmerón y *La Idea* no dan, sino que toman.

Y mírese por donde es fácil tomar el pelo á cualquiera por ir por lana y saliendo trasquilados. ¿Quién se hace rico dando, ni pobre tomando? ¡Pobres pobres!

\*\*

Ojo á la caja. — Es decir oído, porque *La Idea* aduja la cuerda para que el parche de su tambor suene mas ronco.

«Pronto enseñará también por qué camino pueden las clases burguesas cooperar á la emancipación del proletariado.»

No decimos nosotros que eso será una promesa de sacamuelas ni de titiritero, porque sería precipitado; lo que decimos es que esperamos; no sólo porque nos interesa la suerte de los obreros, sino porque por fin veremos á los burgueses republicanos, que son muchos, hacer algo de provecho. Hasta ahora no han dado más que palabras, veremos ahora lo que dan. Parirán los montes ¿qué nacera? Al tiempo. ¿Nacera alguna quinta de La Malvarosa como la de Blasco? ó alguna pensión como la de Anglés? ó alguna dehesa como la de Salmerón? ó alguna fortuna inmensa como la de Costa? Todos esos son ricos y burgueses y republicanos, con que haber qué tal reciben las lecciones de *La Idea*. Vengan esas lecciones para subsanar el fracaso presunto del Protectorado.

¿Que den algo esos pobrecillos!...

\*\*

Gratitud. — Y ya que hablamos de Costa, adalid de la europeización, profeta de las grandes sacudidas que barrerán de la faz de la patria amada las actuales invasiones napoleónicas, etc., etc., ¿á quién atribuyen ustedes el malestar de los pobres en España? Costa lo atribuye á los Curas, porque es lo que él dice:

«¡Los Curas no sirven más que para explotar á los pobres!» Costa en cuestiones de sociología es como su paisano Ossiero (autor del Calendario zaragozano) en asuntos astronómicos, que no se equivoca sino es el 99 por 100 de las veces que habla.

¿Lloverá mañana ó no lloverá? Ahí está el zaragozano que dice: *Lunes*, luna nueva en Capricornio; las trombas del Atlántico, pasando velozes por la esquina de enfrente, romperán la crisma al lucero del alba que las saldrá al encuentro, resolviéndose en chaparrones mayúsculos que harán caer goterones de manzanilla como puños. Y efectivamente, el lunes lleve un sol hermoso que no se oculta en todo el día hasta que le entra sueño y se acuesta en el Poniente.

Pues Costa es lo mismo. Dice que los Curas son los explotadores del pobre, y en efecto; Costa que era pobre, muy pobre, siguió la carrera de Notario y se hizo rico, ¿Cómo? Pues explotado por un Cura. Costa era un tronco de alcornoque, y un Cura le explotó dándole carrera.

Si, señor, á Costa le costó la carrera D. José Salameiro, Presbítero.

Y ese hombre que se llama Costa ¿por qué no es siquiera agradecido? ¿Por qué habla mal del Clero, si lo que es, lo es á costa de un clérigo? Pues Costa tiene un tío Sacerdote que vive poco menos que en la miseria. ¿Será ese el que le explote? ¿Cómo se llamaría esto en el lenguaje rígido del europeizado? En el nuestro se llama injusticia.

\* \*

**Encargo.**—Le hacemos á *La Idea* en el sentido que reserve sus ataques á la «Colonia fraguada en la sombra», para cuando ésta regrese y sus promovedores puedan defenderla.

Entre tanto, nosotros podemos asegurar que siendo católicos los directores, auxiliares y los padres de todos los niños que componen la Colonia de que se ha ocupado toda la prensa local, que públicamente pidió apoyo al Ayuntamiento y á los particulares (cosa que no tiene nada de parecido con las artimañas sombrías, no hay peligro de que saquen lebreles rebeldes, sino generación de hombres templados en la obediencia á las ordenaciones de las leyes divinas y humanas.

Cuanto á sombras, ya habrá quien las esclarezca. El Magisterio toledano no ha menester abogados para defenderse de imputaciones nacidas del despecho. Es fastidiosa la tristeza del bien ajeno.

## ¡A Guadalupe, amantes de María!

Acudid, toledanos, al llamamiento de vuestro Pastor, que fiel á su alta misión, desea inflamar en vuestro corazón el amor á María; acudid á su llamamiento, y corred á postraros ante la Imagen que la tradición hace más antigua que otra alguna; acudid á su llamamiento y apresuraos á postraros ante la Imagen que el gran Pontífice San Gregorio M. sacó en Procesión para librar á Roma de la peste que arrebató á su antecesor Pelagio II, en cuya Procesión se oyó cantar á los Angeles el *Regina Coeli*, apareciendo uno sobre el Castillo de Crescencio, y envainando sangrienta espada, hizo cesar la terrible epidemia, tomando desde entonces el castillo el nombre de Santo Angel.

Acudid á rendir vuestros homenajes ante la Imagen de San Leandro; acudid á postraros ante la que se postraron Alfonso XI el de las Navas, para ofrecerle el botín arrebatado á los sarracenos; los Reyes Católicos para dar gracias por sus triunfos y conquistas contra sus enemigos; ante la que Carlos V dobló mil veces sus rodillas; en una palabra, ante la que los Reyes de cinco siglos oraban con frecuencia; ante la que Colón, Hernán Cortés, los Pizarros, el Gran Capitán, Juan de Austria y otros ilustres personajes de nuestra Historia, se postraron antes de marchar á sus descubrimientos y conquistas; ante la Imagen que recibió las cadenas de cautiverio del inmortal Cervantes; ante..., mas hago punto, pues no terminaría de citar grandes hombres que fueron á pedir á la Imagen de nuestro siglo de oro, inspiración para sus empresas.

Así, pues, no desmayar, á Guadalupe, y viva la venerada Imagen.

Allí, además de las gracias que el Altísimo os envíe por intercesión de su Santísima Madre, encontraréis recreación en los sentidos, contemplando las bellezas del Monasterio, algunas de las que, como la Sacristía y Camarín, no tienen iguales. Allí tendréis ocasión de contemplar los bellísimos é inimitables lienzos de Zurbarán, Carducho, Caga, Jordán, Ribera, etc., etc.; un Cristo de Miguel Angel; libros de coro, los mejores que tenemos en España, y bordados en ornamentos que superan á los más celebrados de El Escorial, etc., etc.

Animo, pues, toledanos, y á Guadalupe, y vos Eminentísimo Señor, no retrocedáis ante las dificultades, pues aquí os espera para rendiros homenaje un pueblo amante de María y admirador vuestro.

UN SEMINARISTA.

Guadalupe 17 de Agosto de 1904.

## REMITIDO

### Al Sr. Gobernador Civil.

En las casas de lenocinio sitas en la Cuesta de los Pascuales y Travesía del Horno de los Bizcochos, se vienen sucediendo todo el verano una serie de escándalos con detrimento de la moral, y siendo la vergüenza de los honrados vecinos de dichas calles; ya que la policía, sin saber por qué, no pone coto á estos actos, que nos ponen al nivel de

los pueblos más degradados y envilecidos, recurro á V. S. en la seguridad de que hará cumplir con su obligación á sus subordinados.

UN VECINO.

## NOTAS MUNICIPALES

### LOS DEL BOTÓN

Escasez de asuntos. Falta de Concejales. Carencia de público. Esto se nota en las sesiones que todas las semanas celebra el Municipio toledano. Lo que se refiere á la escasez de asuntos y carencia de público asistente es cosa que además de importarnos poco no se puede evitar; pero lo otro, lo que se refiere á la falta de Sres. Concejales á las sesiones, es de más trascendencia y hay que poner remedio.

Demasiado saben los Sres. Concejales, que desde el momento que el pueblo los eligió para que fueran sus representantes en el Municipio, contrajeron la obligación, el deber de defender los intereses que se les habían confiado por creerlos, entre los suyos, personas de recto criterio y honradez sin tacha. ¿Cumplen los Sres. Concejales este deber?

Ahí está el mal; unos le cumplen, otros no. Hay individuo que ha tomado el cargo de Concejales como una especie de... *me alegro verte bueno*; algunos hace años que no bajan á las sesiones, ¡qué bien cumplen con su deber!

Yo los he dividido en tres grupos, á saber: Concejales aplicados, Concejales temporeros y Concejales desaplicados ó holgazanes, y para que todo el mundo sepa quién son los que defienden los intereses del pueblo y quién no, me voy á permitir dar sus nombres á la publicidad.

Entre los Concejales aplicados, entre los que cumplen con su deber están los señores siguientes: D. José Benegas, D. Juan Muro, D. Emilio Hernández, D. Federico Lafuente, D. Benito Gómez Gutiérrez, D. Francisco Sánchez Bejerano y D. Enrique Solás, estos son los verdaderos asistentes. Entre los temporeros, ó sea aquellos que asisten á algunas sesiones y luego se ocultan por largo tiempo, se hayan los Sres. Ruano, Conde, Vera, Hoyos, Besteiro, Palacios y Medina, éstos son, por decirlo así, los acomodaticios. Entre los despreocupados, entre aquellos que desempeñan el cargo de Concejales como *lujo ó ostentación*, entre los que no cumplen su deber para con el pueblo, se encuentran los Sres. Martos, Jimeno, Gómez de Nicolás, Guerrero, Amusco, Ledesma y Ortiz, sobre todo este último en quien la falta es para llamar la atención, porque todo el mundo sabe que el citado señor es un católico fervoroso, y de esperar era que al menos cuando se han tratado asuntos religiosos en el Ayuntamiento, hubiera asistido á las sesiones. Pues no señor: ni entonces ni ahora. ¡Vaya unos méritos para sus pretensiones de Alcalde!

Espero de la amabilidad del Sr. Ortiz me indique las causas de este alejamiento del Municipio, donde debe llamarle su deber y á veces su conciencia.

Bueno, á estos señores *holgazanes* les ruego asistan á las sesiones si no quieren salir en la lista que con frecuencia he de publicar. ¡Ah! se me olvidaba manifestarles que se ha creado una nueva sociedad de jóvenes *desaplicados* cuyo símbolo es un botóncito blanco. Si quieren ingresar, manifiestenmelo para remitirles el botón.

¿Os enmendaréis? Allí veremos Ediles del botón.

### Sesión del 23 de Agosto.

Asistieron bajo la presidencia del Sr. Benegas los Sres. Muro, Hernández, Lafuente, JIMENO, Bejerano, Gómez-Gutiérrez y Solás.

Primer asunto. Oficio de la Junta de Instrucción pública sobre la instalación de Escuelas nocturnas de adultos en todos los Colegios municipales. El señor Solás propone pase este asunto á estudio de la Comisión de Instrucción pública. Así se acuerda.

Segundo. Instancia de D.<sup>a</sup> Antonia del Pozo, manifestando al Ayuntamiento que á causa del siniestro ocurrido hace días en su casa, sita en la Bajada del Corral de Don Diego, ha quedado reducida á la más completa miseria, solicitando se le conceda algún socorro con el fin de hacer frente á su desgracia. El Sr. Lafuente dice que no es este un acto sólo de filantropía, sino de justicia, y que por lo tanto, se debe acceder á su petición; á instancia del Sr. Benegas se acuerda socorrerla con la cantidad de cien pesetas.

Tercero. Instancia del Médico de la Beneficencia municipal Sr. Baral, solicitando del Ayuntamiento se le conceda licencia por espacio de quince días para salir fuera, dejando encargado de su distrito al Médico Sr. Flores. Se le concede lo solicitado.

No habiendo más asuntos que tratar se levantó la sesión.

OLLEBAC.

## NOTICIAS

La Congregación de Madres cristianas, establecida en la Iglesia de la Compañía de Jesús, tendrá Comunion general el próximo domingo 28 de Agosto

en la Misa de las siete. Por la tarde, á las seis, se expondrá á Su Divina Majestad, se rezará la Estación y el Santo Rosario; á esto, seguirá el Sermón, y se terminará con la salve á la Santísima Virgen en el Altar de la Congregación.

Aquellos de nuestros abonados que no hayan satisfecho aún su cuota semestral, pueden hacerlo remitiendo á esta Administración su importe en timbres móviles de 10 céntimos, ó letras de la Prensa, que se hallan de venta en todos los estancos. Así quedan contestadas las preguntas que sobre esto se nos hacen.

La contribución correspondiente al tercer trimestre de este año, puede pagarse hasta fin de mes en casa del arrendatario, Plaza de las Capuchinas, número 2. Pasado este plazo, se abonará con el recargo correspondiente.

El día 23 falleció en esta ciudad el distinguido y aplicado joven D. José Pastor y Castro, Doctor en Ciencias Físico-Químicas, habiendo tenido el consuelo de recibir como fervoroso cristiano los Santos Sacramentos. Á su desconsolado padre, nuestro apreciado amigo D. Antonio, así como á toda la familia, enviamos el testimonio de nuestro sentimiento por tan sensible desgracia.

Han regresado de su larga excursión veraniega á San Sebastián, nuestros particulares amigos el M. I. Sr. D. José Aceves y D. José Santa María. Les damos nuestra cordial bienvenida.

Con ocasión de la Novena á Nuestra Señora de la Salud, de San Román, se han llevado á cabo grandes reformas en la decoración y ornato del templo é igualmente tendrá lugar la inauguración de la nueva instalación del alumbrado eléctrico, debido al celo de algunos asociados de tan veneranda Imagen.

Del periódico *New-York Herald* de 19 del actual, traducimos la siguiente noticia, que puede dar lugar á muy hondas consideraciones á cualquier espíritu reflexivo:

«Baltimore, martes.—La noticia de la trágica muerte de un Notario ateo llamado Whitney se ha divulgado hoy. Mr. Whitney estaba discutiendo con varios amigos sobre la Divinidad, cuando repentinamente alzó la voz y dijo:

«Yo desafío al Omnipotente á que no me derriba muerto.»

En aquel mismo instante Mr. Whitney cayó al suelo muerto.

El suceso ha producido gran consternación.»

El *Boletín Eclesiástico* de Madrid publica íntegra la retractación del Presbítero D. Galo Cristóbal, el cual, ilustrado é inspirado por la gracia, reconoce y confiesa los errores en que ha incurrido y quiere reparar con cristiano ejemplo el escándalo que ha causado. Sirvan estas líneas de consuelo á los que tuvieran noticia de los sensibles extravíos del Sr. Cristóbal.

Según *El Observador Romano*, son innumerables las manifestaciones de adhesión hechas al Santo Padre, con motivo de los sucesos de Francia. En la actualidad se habla de una carta colectiva de los Obispos franceses testimoniando su protesta y adhesión á la Santa Sede.

Se ha puesto á la venta la *Suma Espiritual de San Juan de la Cruz*, en la que se compendian los mejores escritos de este gran Santo. La justa fama de que gozan las enseñanzas místicas y espirituales de San Juan de la Cruz, aseguran la propagación de esta nueva obra. De venta al precio de 1'50 pesetas en la Administración de *El Monte Carmelo*, Burgos.

Secundando los deseos de la Comisión ejecutiva y de gran número de católicos que así lo han pedido, los Sres. Izquierdo y Compañía han impreso por su cuenta las CONCLUSIONES DE LA ASAMBLEA DE LA BUENA PRENSA y que han puesto á la venta en los precios siguientes: 10 ejemplares, 1 peseta; 25, 2; 50, 3; 100, 5; 500, 20; 1.000, 30; 5.000, 130; 10.000, 200. Al importe del pedido debe agregarse 25 céntimos de peseta por cada 200 ejemplares, para certificar el paquete. Los pedidos á Izquierdo y Compañía, Francos, 54, Sevilla.

El día 25 fué agredido, por el joven D. Eusebio García, el Presbítero de esta localidad D. Anastasio Humanes. Ignoramos la causa de tal agresión, pero desde luego rechazamos como indigna la forma de hacerla, porque si acaso hubo falta ó ofensa, para imponer la correspondiente pena deben estar los Tribunales y nunca el mismo individuo en forma tan escandalosa.

Mora de Toledo.—Van regresando ya de los respectivos balnearios los numerosos bañistas que todos los años salen de aquí para Alzola, Mondariz, Santander, Liérganes, la Puda, Paracuellos, Alhama, Betelu, Panticosa y para algunos otros puntos.

En la ciudad de Alicante principalmente llama tanto la atención todos los años el inmenso número de personas de todas clases que acuden allí como

en tropel en los famosos trenes de recreo, que en Alicante se dice que las dos poblaciones que dan á aquellas playas más contingente de bañistas son la villa de Madrid en primer lugar, y después esta villa de Mora. La estación de la misma ofrece aspecto como de romería, pintoresco y animado por demás los días de llegada y de regreso de los mentados trenes.

Para asistir á las corridas que se celebraban en Ciudad-Real con motivo de las pasadas ferias se despacharon á cientos los billetes en la estación de Mora, habiéndose despachado más todavía para la feria de Toledo.

La semana pasada sufrió en esta estación un retraso de una hora el tren de la noche por haberse comenzado á calentar el coche correo en Ahonacid, y haber temores de que ardiese todo él si pasaba de Mora, en donde se hizo preciso el trasbordo de toda la correspondencia á uno de los carruajes que para tales casos se tienen prevenidos en la cochera de la estación. Es ya la segunda ó tercera vez que ocurre esto con ese mismo coche correo, que indudablemente tiene, según dicen, algún defecto de construcción ó de armadura.

Sonseca.—D. Emilio Rodríguez y Compañía, dueños de la gran fábrica de harinas y electricidad de este pueblo, aumentarán muy en breve la fuerza motriz de ésta con una caldera de vapor de 108 caballos, con lo cual darán más desarrollo á la ya muy importante fabricación de harinas, y surtirán de luz eléctrica al vecino pueblo de Orgaz.

Entre los festejos que tendrán lugar en este pueblo con motivo de la festividad de nuestra Patrona la Virgen de los Remedios, se preparan para los días 10 y 11 del próximo Septiembre dos grandes corridas de toros.

Puebla de Montalbán.—El día 1.<sup>o</sup> de Septiembre quedará abierta la matrícula en el Colegio de 2.<sup>a</sup> enseñanza de Nuestra Señora de la Paz, establecido en Puebla de Montalbán. Los resultados obtenidos en los exámenes en los trece años que lleva de existencia, y los honorarios módicos (70 pesetas mensuales á los alumnos internos), hacen augurar un aumento en el número de alumnos en tan acreditado centro de enseñanza.

Nombela.—El día 15 del corriente se celebró con inusitada pompa la Fiesta á María Santísima de la Asunción, titular de esta Parroquia. Asistió la banda de música de Escalona, y la almoneda celebrada después de Misa estuvo muy animada, á pesar de ser muy corta la cosecha de este año. El ramo en donde se colocan los donativos para la almoneda, estaba primorosamente adornado con banderas y follaje, todo dispuesto por las jóvenes Camareras de la Virgen.

Se han principiado las obras de una preciosa Capilla al Glorioso San Antonio de Padua con donativos particulares, y en breve darán asimismo principio á las obras de reparación de la Ermita del Santísimo Cristo de la Nava, al que este vecindario profesa especial veneración.

Brihuega.—Según *El Eco de la Alcarria*, han sido verdaderamente grandiosas las fiestas de dicho pueblo en honor de su veneranda Patrona. Se han contado por miles los forasteros y curiosos, y durante el Novenario ha reinado entre todos el mayor entusiasmo. Se hacen grandes elogios del Predicador P. Apolinar, y se dice que ha gustado mucho la orquesta y cantores de Toledo.

## SECCIÓN RELIGIOSA

### CULTOS DE LA SEMANA

**Cuarenta Horas.**—Días 23, en la Parroquia de Santo Tomás; 29, 30 y 31, Convento de Gaitanas; 1 y 2 de Septiembre, Parroquia de San Justo, y el 3, en la Magdalena.

**Iglesia de San Román.**—El miércoles 31 del presente, dará principio el solemne Novenario á Nuestra Señora de la Salud. Todas las mañanas habrá Misas rezadas á las siete, ocho, nueve y diez. Por la tarde, á las seis, será la Novena y Sermón á cargo todos los días de los Reverendos Padres Jesuitas de esta residencia.

**Convento de Santa Úrsula.**—Hoy 27 da principio el Novenario á Nuestra Señora de la Consolación y Sagrada Correa. Por la mañana Misa rezada á las seis y cuarto, y por la tarde, á las seis, se rezará la Novena.

Mañana 28, función solemne al gran Padre San Agustín, á las diez, Misa solemne y Sermón á cargo de D. Calixto Rubio.

Estará expuesto el Santísimo todo el día.

**Convento de Gaitanas.**—Mañana 29, función solemne á su gran Padre San Agustín, con Misa solemne á las diez, y Sermón á cargo de un Padre Agustino. Estará expuesto todo el día el Santísimo Sacramento.

TOLEDO

IMPRENTA VIUDA E HIJOS DE J. RODRÍGUEZ.

# La ley del sol y la ley del mar.

(APÓLOGO)

I.

El mar es un acaparador que todo se lo traga: un vampiro que se pasa la vida chupa que chupa. No tiene bastante con la afluencia de los ríos, ni con las filtraciones de los lagos, y aprovecha hasta los hilillos de agua que corren por las entrañas de la tierra para atraerlos a sus fauces.

Así se hincha tanto y rife con todos los vientos del cuadrante por un quitame allá esas gotas.

Pero tiene un enemigo que le calienta las espaldas obligándole a pagar tributo a la justicia.

Ese enemigo es el Sol, el astro Rey, que arrebatándole con su fuego evaporador el agua necesaria para apagar la sed de las criaturas de la tierra, restablece el equilibrio quitando al que le sobra para dar al que le falta.

¡Oh justicia! ¿quién podrá vivir sin ti? Y el mar contesta: «Yo».

En efecto, el mar es el único a quien le convendría que no la hubiese.

Por eso aborrece al Sol que la simboliza, y quisiera acabar con él.

II.

Un día el mar ideó una diablura.

Engañar a los habitantes del globo haciéndoles creer que el sol era enemigo suyo porque los agostaba con sus rayos; mientras él daba pruebas de humanitarismo refrigerándoles con sus brisas.

«Comparad,—exclamaba pronunciando el obligado discurso para hacer opinión,—comparad mi conducta liberal y generosa con la conducta de ese inquisidor que tuesta cuanto le rodea. ¿Dudaréis aún de esto? ¿No veís como al sentir la influencia de su lumbré dobláis entristecidos la cabeza? En

cambio ¡cuánto no os alegran mis brisas reparadoras.

«Es verdad, es verdad», exclamaron los tonos del auditorio. «No más Sol...!»

Y las bestias y las plantas, haciendo coro a los necios de la tierra, repitieron por todas partes. «Muera el Sol...!»

—¿Cómo haremos la revolución?

—La haremos nosotros, dijeron los vientos.

Y los hijos de la pasión tomaron a su cargo la obra, soplando con furia hasta elevar las olas del mar y formar un velo que interceptaba las influencias del cielo.

—¡Qué fresquillo! ¡Qué fresquillo! se oyó por todas partes.—Pero, vamos, no desagrada.

Efectivamente, al principio el fresco era agradable, pero poco a poco se fué haciendo molesto.

Además, no bien transcurrió algún tiempo, la falta de calor trajo consigo la falta de evaporación, y suprimida la evaporación, las aguas que entraban en el mar no volvían a salir jamás.

Entonces se descubrió el engaño, y toda la gravedad de sus consecuencias; porque primero se secaron las fuentes, después se secaron los ríos, y últimamente se secaron los pozos, quedando la tierra hecha un erial, y en seco y helado todo bicho viviente por la falta de sol.

El único bicho que salió ganando fué el mar, que se había tragado las aguas de la creación entera, y podía ya vivir a sus anchas como dueño absoluto de todo lo criado.

III

Pequeños de la tierra: mirad a todas partes, ¿qué veís?

Gentes que se empeñan en apagar el Sol: Pero no el de la naturaleza sino el del espíritu.

¿Quiénes son esas gentes?

Unos se llaman anticlericales, otros libertarios, radicales, socialistas, anarquistas; pero en el fondo todos vienen a ser la misma cosa; liberales, es decir, rebeldes a Dios, sin más ley que su capricho, ni más norte que la satisfacción de sus insaciables apetitos.

Son el mar. El mar por su soberbia.

El mar por su codicia.

El mar por su egoísmo y por el ansia de dominarlo todo, tragárselo todo y gozarse todo.

¿Y qué se proponen?

Realizar la obra más absurda que pudiera soñar la locura humana: apagar la fe religiosa en el corazón de los pueblos, para sustituir la ley cristiana del sacrificio propio, que su egoísmo aborrece instintivamente, por la ley pagana del sacrificio ajeno que llaman ellos pomposamente ley de progreso y libertad, cuando no es otra cosa que la ley del embudo, con lo ancho para sí y lo estrecho para los demás.

Pero imaginemos que consiguiesen su propósito. ¿Qué sucedería?

Que apagada la luz de las conciencias y enfriado el calor de los corazones, todo lo pequeño de la tierra sería absorbido por lo grande.

¿Habéis oído describir aquellos primeros días de la creación en que los monstruos reinaban a sus anchas en la naturaleza? ¿Habéis oído hablar del letiosaurio, el Pleiosaurio, el Megaterio, el Mastodonte, animales monstruosos que necesitaban el mundo entero para ellos solos? Así en la vida social volveríamos al reinado de los grandes tiranos que la historia del paganismo nos ha pintado con colores tan sombríos.

IV

Clases infelices que ayudáis a la obra nefanda de la revolución naturalista, de la revolución liberal, de la revolución atea, que quiere apagar el sol de la fe cristiana; de la fe que transformó el mundo enfrenando las pasiones de los poderosos, haciendo que el rico socorriese al pobre, que el fuerte ayudase al débil, y que el sabio no abusase del ignorante, sabed que vosotros mismos trabajáis en vuestra ruina.

¡Ay del día que pudiera realizarse el absurdo de extinguir la fe y la esperanza en el corazón de la humanidad!

Ese día volverían los Cresos que se sorbían las riquezas como el mar las aguas de los ríos; los Calígulas que deseaban cortar de un golpe las cabezas de pueblos enteros; los Nerones que incendiaban a

Roma por el placer del espectáculo; los que alimentaban con esclavos vivos los peces de sus estanques, y los que, como Tito, celebraban las fiestas de familia arrojando a las fieras miles de seres humanos.

Y mientras volvían a surgir esos antiguos monstruos del seno de las tinieblas neo-paganas, se verían desaparecer los ángeles engendrados por la luz del Evangelio, porque ángeles son para el bien de la humanidad los misioneros que convierten y civilizan a los salvajes; las hermanas de la caridad que asisten a los heridos, pobres y enfermos; los religiosos de uno y otro sexo que cuidan a los leprosos, acogen con cariño maternal a los niños abandonados, a los huérfanos y desvalidos.

«¿Por qué he de pasar yo mi vida triste al lado de los enfermos?» exclamaría la hermana de la caridad arrojando sus tocas.

«¿Por qué he de sacrificar yo mi juventud a estos salvajes?» exclamaría el misionero arrojando sus hábitos.

«¿Por qué he de vivir yo entre leprosos?»

«¿Por qué he de sufrir yo a estos huérfanos?»

«¿Por qué me han de molestar estos ancianos?» He aquí la última consecuencia de cambiar la ley de la caridad que es la ley del amor cristiano, del amor por Dios, por la ley brutal y salvaje del moderno liberalismo, que es la ley del más fuerte.

Y ahora pregunto:

Si en el mundo físico, suprimido el Sol, se hace imposible todo equilibrio de la materia ¿cuánto más imposible había de ser en el mundo moral, suprimido el sol del espíritu, equilibrar las fuerzas entre los grandes y los pequeños?

No hay término medio.

Ó la ley del sol, ó la ley del mar.

Ó la ley del sol que enfrena las conciencias de los poderosos conteniendo sus pasiones con las cadenas de la fe, ó la del mar, según la cual, el pez más grande se traga al más pequeño.

A elegir.

ADOLFO CLAVARANA.

NOTA. Rogamos a nuestros lectores hagan circular el presente número, entre las agrupaciones obreras trabajadas por el socialismo y el ateísmo dominante.

## ANUNCIOS

DROGUERÍA Y PERFUMERÍA DEL SUCESOR DE GARCÍA FRUTOS

Drogas de todas clases, colores, barnices, jabones, esencias, polvos y cuanto pueda necesitar la industria más delicada y el tocador más refinado. Precios sin competencia. Nadie viene a Toledo sin visitar esta casa por su inmenso surtido.

Comercio, 32 y 34.—TOLEDO

### ¡MADRES!

¿Tienen vuestros hijos la Tos Ferina? Pues seréis responsables de su muerte si no les dáis inmediatamente el Jarabe antiferino del Dr. Sánchez Cabezuado, que la cura como por encanto. Pedidle en la Farmacia de la

Plaza de la Magdalena, núm. 3.

TOLEDO

### Cuadros al óleo.

Se forran, planchan y restauran cuadros al óleo sobre lienzo, aunque estén muy deteriorados.

Larga experiencia, práctica continua.

Barrio Nuevo, 17.—TOLEDO

### TALLER DE ESCULTURA

Restauración y encarnación de imágenes de madera. Lo bueno se mejora; lo inútil toma cuerpo y expresión inesperados.

Precios equitativos y servicio pronto. Visiten este taller.

BARRIO NUEVO, 17.—TOLEDO

### COLEGIO DE 1.ª Y 2.ª ENSEÑANZA

BAJO LA ABOGACIÓN

DE

## Nuestra Señora del Consuelo

Incorporado al Instituto General y Técnico de la provincia.

DIRECTOR: D. ZACARÍAS DE SAN VICENTE Y ARCE

Menores, 14.—TOLEDO

El crédito que goza este antiguo Establecimiento, está justificado por los buenos resultados que los alumnos obtienen en los exámenes de prueba de curso, por la esmerada y cristiana educación que reciben y por el esmerado trato con que son asistidos.

Profesorado titulado.—Médicos honorarios.

Se admiten internos, externos y medio pensionistas.

Pídanse Reglamentos y el resultado de los exámenes celebrado en Junio último.

UREÑA Y CARBONELL Colón, 14.—VALENCIA

De los más acreditados talleres de España en escultura religiosa de madera colorida; conocidas sus obras en Toledo y su provincia, especialmente en Polán, Puente del Arzobispo, Borox, Gálvez, Moección, Ollas, Maqueda, Mazarambrós, Puebla de Don Fadrique y Val de Santo Domingo, distinguiéndose estas imágenes por el sentimiento religioso que inspiran.

Se construyen en madera, talla y dorado templetos, altares, andas, frontales, urnas, etc.

### DISPONIBLE

3 Pesetas mensuales.

Año, 30 Pesetas.

Pago adelantado.

### PARA IGLESIAS

Custodias, cálices, lámparas, incensarios, candeleros, Crucifijos, copones, sacras, vinajeras y cuanto se necesite de PLATA MENSAJE con arreglo a catálogo.

Ventas al contado, y a plazos con un 5 por 100 de aumento.

Se compra plata vieja ó se cambia.

Sebastián Díaz-Marfa. COMERCIO, NÚM. 10.—TOLEDO

### ANUNCIO AL PÚBLICO

En la calle de Barrio Rey, núm. 9, se traspasa una tienda de vinos y casa de comidas; casa muy acreditada y conocida por el Establecimiento de Arturo, por tener su dueño deseos de retirarse a su país.

CONDICIONES DEL ESTABLECIMIENTO

En la planta baja tiene una hermosa tienda con sótano, cocina, trastienda y dos escaparates con vista a la plaza de Zocodover.

En el piso principal tiene dos comedores con espacio suficiente para cincuenta personas, dos alcobas y dos balcones con vistas a la misma plaza.

En el segundo hay cuatro hermosos cuartos amueblados, siempre que a la persona que tome el traspaso le convenga.

Del precio del traspaso y condiciones pueden entenderse con su dueño D. Arturo Vega Salgado, en su mismo Establecimiento.

NOTA. Tiene además luz eléctrica en todos los pisos y teléfono en la tienda.

# EL CASTELLANO

es el periódico de mayor circulación de la provincia, como puede probarse por sus listas de suscriptores. Tiene corresponsales en todos los pueblos, es el más nutrido en información y el más barato de todos. No se admitirá en adelante suscripción por menos de un semestre.

Los anuncios que ocupen un octavo de columna costarán tres pesetas mensuales y treinta por año. Los que ocupen mayor extensión pagarán tres pesetas por cada octavo más ó por cada fracción de octavo. Los pagos serán adelantados.

MUY PRONTO «EL CASTELLANO» SERÁ BISEMANAL